

Altafulla y el ICAC impulsan un estudio pionero del paisaje histórico del municipio

Se llevará a cabo una investigación interdisciplinar que analizará el territorio desde la protohistoria hasta la actualidad para proteger y planificar mejor el suelo municipal

El **Ayuntamiento de Altafulla** y el Instituto Catalán de Arqueología Clásica (ICAC) han firmado un convenio de colaboración para llevar a cabo un ambicioso proyecto de investigación sobre el paisaje histórico del término municipal. El estudio, previsto para el período 2025-2026, **combina disciplinas como la arqueología, la etnografía, la geomorfología y la documentación histórica** para analizar la evolución del territorio desde el período ibérico hasta la actualidad.

Alba Muntadas:

Este proyecto nos ayudará a **tomar decisiones informadas sobre el territorio**, con una visión que integra **patrimonio, medio ambiente e identidad local**. No podemos planificar el futuro sin entender cómo se ha formado nuestro paisaje a lo largo de los siglos.

La colaboración con el **ICAC** es una garantía de **rigor y calidad científica**. Con este trabajo no solo preservamos el pasado, sino que dotamos de

herramientas sólidas a las
políticas de gestión y
ordenación de nuestro
municipio.

La iniciativa tiene un coste total de 31.822,50 euros, de los cuales el Ayuntamiento de Altafulla asumirá 20.622,50 euros y el ICAC, 11.200 euros.

Esta colaboración permitirá generar una base de conocimiento rigurosa que dará apoyo a la modificación del Plan de Ordenación Urbanística Municipal (POUM) y a una futura gestión sostenible del suelo del término municipal.

El proyecto surge de un proceso iniciado en septiembre de 2022, cuando el ICAC entregó al Ayuntamiento un primer documento de propuesta a instancias de la concejala de Urbanismo, y se retomó en febrero de 2025 por la concejala de Territorio, Alba Muntadas, y el arquitecto municipal.

Ambas instituciones valoran muy positivamente esta colaboración.

Josep Maria Palet:

Como centro de investigación con sede en Tarragona, estamos muy satisfechos de poder trabajar con nuestro territorio más cercano. Este proyecto representa una acción clara de **transferencia de conocimiento del ICAC hacia la administración**, y es un buen ejemplo de cómo las **ciencias humanas pueden**

ser aplicables y útiles para responder a las necesidades y retos de la sociedad actual.

La investigación constará de **dos fases**: una primera entrega, prevista para finales de junio de 2025, incluirá un análisis arqueomorfológico y cartografía SIG con el registro del poblamiento conocido. En 2026 se desarrollará el trabajo de campo y el estudio histórico completo, culminando con una memoria final que contendrá propuestas para la puesta en valor del paisaje cultural.

Este estudio se integrará con otros documentos técnicos, como el informe de una especialista en medio ambiente, y contribuirá a una ordenación territorial más justa y respetuosa con el patrimonio de Altafulla.

El equipo del **ICAC** que llevará a cabo el estudio está formado por **Josep Maria Palet**, director del ICAC y del Grupo de Investigación en Arqueología del Paisaje (GIAP), **Maria Jesús Ortega**, investigadora adscrita al ICAC, **Marta Flórez**, responsable de la Unidad de Transferencia e Impacto Social del ICAC y **Arnau Carbonell**, técnico superior arqueólogo e investigador adscrito al ICAC.